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Annex-VII 



Неофициальный перевод Секретариата ОЭС  

Выступление 
Президента ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНОГО КИПРА 

Е. П. г-на ЭРСИН ТАТАРА 
На 14-м САММИТЕ ОЭС 

Г-н Председатель, 
Г-н Генеральный секретарь, 
Ваши Превосходительства, 
 
Для меня большая честь выступать на 14-м Саммите Организации 

экономического сотрудничества (ОЭС). Передаю Вам сердечные приветствия 
Кипрско-турецкого народа. 
          В начале своего выступления, хотел бы поблагодарить Президента 
Турецкой Республики г-на Е..П. Реджепа Тайипа Эрдогана за организацию 
этого важного саммита, который собрал нас вместе, по крайней мере 
виртуально, в это трудное время, когда весь мир по-прежнему борется с 
пандемией COVID-19.  
         Далее, хотел бы выразить нашу признательность Генеральному 
секретарю Организации экономического сотрудничества Е.П. д-ру Хади 
Солейманпуру и его компетентным сотрудникам за их усилия по 
обеспечению успеха этой организации.  

Ваши Превосходительства, 
Пандемия Covid-19 - это глобальный кризис, который не только 

негативно сказывается на системы здравоохранения стран, но и наносит 
серьезный ущерб их социально-экономическим структурам. Я надеюсь и 
верю, что мы преодолеем этот трудный период благодаря солидарности. 
Несомненно, что организация экономического сотрудничества будет играть 
важную роль в качестве важного регионального участника в достижении этой 
цели. 
           Я хотел бы выразить признательность Турецкой Республике Северного 
Кипра за великодушие турецкой республики, направившей тысячи вакцин и 
медицинского оборудования, а также за строительство пандемической 
больницы в это трудное время в течение менее двух месяцев. 

Пользуюсь этой возможностью, хочу заявить, что Правительство ТРСК 
и киприоты-турки признательны за неизменную поддержку, оказываемую 
Турецкой Республикой во всех аспектах жизни: от экономики до политики, 
от строительства инфраструктуры до здравоохранения. В этой связи я хотел 
бы выразить искреннюю и сердечную благодарность президенту Турецкой 
Республики Е.П. г-ну Реджепу Тайипу Эрдогану за мобилизацию всех 
имеющихся ресурсов на благо моего народа. 
          После того как 10 марта 2020 года был диагностирован первый 
положительный случай заболевания в стране, Турецкая Республика 
Северного Кипра незамедлительно активизировала необходимые действия 
по предотвращению, пресечению и прекращению передачи вируса. 



Параллельно с этими мерами по уменьшению передачи инфекции мы 
приняли законопроекты, которые включали прямые выплаты работникам, 
поддержку предприятий и программы по борьбе с безработицей. Главная 
цель нашей страны заключается в обеспечении и защите здоровья населения 
и в поддержке ведущих экономических секторов в целях повышения их 
устойчивости к пандемии. 
Позвольте мне поделиться с вами некоторыми статистическими 
данными. Более 6000 студентов из стран-членов ОЭС учатся в наших 
университетах. Согласно официальным данным, число граждан посетивших 
ТРСК из государств-членов достигло более 55000 человек в год в последние 
годы, предшествующие пандемии. Просьба иметь в виду, что 
вышеупомянутые цифры не включают число турецких граждан, которые уже 
посетили нашу страну. 

Расширение доступа к вакцине Covid-19 дает нам возможность 
трансформировать нашу социально-экономическую политику в эпоху после 
пандемии. Мы приступили к осуществлению плана вакцинации, в 
соответствии с которым уже было сделано около 70000 прививок. В этой связи 
наше правительство планирует завершить подготовительные мероприятия, с 
целью как можно скорее принять студентов университетов и туристов из 
братских стран ОЭС и всего мира. 

Г-н Председатель, 
             Турецкая республика Северного Кипра имеет общую историю и 
культуру с государствами - членами ОЭС и полностью привержена целям 
организации экономического сотрудничества в целом и экологической 
концепции 2025 года в частности. ТРСК признает, что исторические и 
культурные связи между государствами ОЭС являются важными элементами 
укрепления нашего сотрудничества, которое приведет к дальнейшей 
экономической интеграции. 
            ТРСК обладает обширным опытом и знаниями в секторе туризма, 
который является одной из приоритетных областей сотрудничества в области 
охраны окружающей среды, в рамках которого наша страна может 
предложить широкий спектр услуг - от разработки стратегии в области 
туризма до оздоровительного туризма; а также обучение персонала в секторе 
туризма. Мы готовы работать с Секретариатом ОЭС, а также с каждым 
членом государством над дорожной картой, развивающей наше 
сотрудничество в этой конкретной области и других областях, 
представляющих взаимный интерес. 

В дополнение к предыдущим мероприятиям, совместно 
организованным в ТРСК, я хотел бы вновь заявить о нашем желании 
выступить в качестве одного из организаторов «4-го совещания Группы 
экспертов по туризму ОЭС», «Второго семинара по созданию потенциала и 
передовой практике в вопросах биоразнообразия», Семинара по «Системам 
охраняемых районов», Семинар по «Услугам ОЭС-системы» и 4-ое совещание 
Группы экспертов по туризму с участием всех государств-членов к концу 
года, если позволит пандемия COVID -19. 
          Позвольте мне воспользоваться этой возможностью для того, чтобы 



выразить наши мнения относительно недавних политических событий, 
касающихся кипрского вопроса. 
           Как известно Вашим Превосходительствам, в период с 27 по 29 апреля 
2021 года Генеральный секретарь Организации Объединенных Наций 
проведет важное неофициальное совещание с участием обеих сторон на 
острове и держав-гарантов, а именно: Турция, Греция и Соединенное 
Королевство вместе с Организацией Объединенных Наций. 

Как подчеркнул Генеральный секретарь Организации 
Объединенных Наций, «Цель встречи - определить, есть ли точки 
соприкосновения между сторонами, на основе которых можно было бы прийти к 
долгосрочному решению кипрской проблемы в обозримом будущем».  

Кипрско-турецкая сторона примет участие в заседании 5+ООН, 
проявив добрую волю и творческий подход, в поисках свободно 
согласованного и взаимоприемлемого урегулирования на Кипре. Е.П. г-н 
Антонио Гутерриш неоднократно подчеркивает, что "на этот раз все 
должно быть по-другому". Мы убеждены в том, что этот раз может быть 
иным только в том случае, если мы извлечем уроки из предыдущих ошибок 
и не будем загонять себя в ловушку той же самой формулы, которая на 
протяжении более 50 лет неоднократно оказывалась причиной неудачи. 
           После многочисленных неудачных переговоров по так называемому 
федеральному урегулированию на Кипре из-за непримиримой позиции 
кипрско-греческой стороны разделить власть и процветание с киприотами-
турками, киприоты-турки предлагают сейчас реалистичное и устойчивое 
урегулирование на Кипре, а именно модель, основанную на суверенном 
равенстве и двух государствах, которая может привести к сотрудничеству 
между киприотами-турками и киприотами-греками.  

Исходя из уроков, извлеченных из предыдущих процессов, стало 
очевидно, что без первоначального выравнивания международного статуса 
обеих сторон любая попытка найти согласованное урегулирование 
неизбежно провалится и может привести лишь к тому, что мы окажемся в 
порочном круге неудачных процессов. 

Г-н Председатель, 
Г-н Генеральный секретарь, 
 

Кипрско-турецкая сторона неоднократно поднимала в этой платформе 
вопрос о несправедливой и болезненной изоляции, которой подвергаются все 
аспекты повседневной жизни киприотов-турок. Бесчеловечная изоляция в 
сочетании с масштабами пандемии носит серьезный характер как никогда. 
         Я решительно призываю братские государства-члены эко проявить 
решимость положить конец изоляции и протянуть руку помощи своим 
братьям и сестрам в ТРСК в то время, когда солидарность особенно 
необходима. 

 
Спасибо!



Выступление Генерального секретаря Тюркского совета 
Е. П. г-на Багдада Амреева, 

На 14-м Саммите ОЭС 
 

Уважаемые Президенты, 
Ваше Превосходительство Генеральный секретарь, 

          Как говорили сегодня все наши руководители, такие трудные времена 
не только сопряжены с беспрецедентными проблемами, но и могут открыть 
новые возможности. Это не может быть более применимо к любой другой 
ситуации, чем пандемия, с которой мы все сталкиваемся. 
          Тюркский совет с тех пор, как он стал наблюдателем в Организации 
экономического сотрудничества в 2012 году, доказал, что он является 
надежным партнером ОЭС, особенно с учетом того, что все наши пять 
государств-членов одновременно являются членами ОЭС. 
          С этой точки зрения все наши экономические начинания, несомненно, 
дополняют усилия друг друга в этой области. 

          Существуют различные области сотрудничества, которыми могли бы 
воспользоваться обе организации. Однако я хотел бы выделить три основные 
области, которые особенно важны для нашего общего региона. 
          Прежде всего, диверсификация наших экономик, как в период 
пандемии, так и в период после эпидемии, несомненно, проложит путь к 
расширению региональной торговли. 
          Во-первых, этого можно достичь путем создания эффективных 
механизмов на национальном и региональном уровнях для восстановления 
торговли до ожидаемого уровня и облегчения торговых операций на основе 
преференциальных торговых соглашений, где это возможно. Именно ради 
этого мы работаем в рамках Тюркского совета. 

         Во-вторых, мы считаем, что диверсификация видов транспорта и 
особенно обеспечение более эффективного использования существующей 
железнодорожной и морской инфраструктуры в торговле имеют 
первостепенное значение для наших стран. 
         С учетом растущего значения развития коммуникационных 
возможностей в целях создания эффективной системы приведет к 
значительному сокращению расходов и времени на транспортировку и 
транзит, что в конечном итоге способствует не только увеличению 
товарооборота, но также и к устойчивому экономическому развитию в нашем 
регионе, оказывая усиленное влияние. 
         В-третьих, особое внимание следует уделять внедрению новшеств во все 
соответствующие области сотрудничества в нашем регионе. 
           В равной степени поддержка цифровой конкурентоспособности 
нашего региона станет ключом к восстановлению после пандемии. 

В этой связи согласование и перевод в цифровую форму таможенных 
процедур и процедур пересечения границ будут иметь важное значение для 
содействия перемещения товаров и людей в регионе. Мы считаем, что эта 



конкретная область должна стать одним из наших общих приоритетов. 
            Уже начался процесс оцифровки перевозок между Казахстаном и 
Узбекистаном и Турцией. 

 
Ваши Превосходительства! 
 
           Хотелось бы вновь подчеркнуть, что Совет тюрков готов к успешному 
партнерству с ОЭС и активно участвовать в достижении целей, поставленных 
Вашими Превосходительствами в ходе сегодняшних обсуждений на высоком 
уровне. 

            Пользуясь случаем, я хотел бы еще раз поблагодарить господина 
Эрдогана за организацию этого важного саммита, который расширит 
сотрудничество в нашем регионе.  
      

Благодарю! 
****** 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Выступление Генерального Секретаря  

Международной Энергетической Хартии 

Е. П. д-ра Урбана Раснака 

На 14-м Саммите ОЭС 

 

Ваши Превосходительства, уважаемые участники, дамы и господа, 

Я с удовольствием принимаю участие в 14-м Саммите ОЭС. Я выражаю 
искреннюю признательность Турецкой Республике за организацию 
совещания и содействие весьма важной дискуссии по теме "Региональное 
экономическое сотрудничество после Ковида-19". 
Я высоко ценю наше продолжающееся сотрудничество с Организацией 
экономического сотрудничества. Я считаю, что это сотрудничество является 
весьма логичным по своему характеру с учетом наших совпадающих 
интересов. Девять из десяти государств-членов ОЭС являются 
полноправными членами Международной энергетической хартии. Я 
надеюсь, что Исламская Республика Иран, которая сейчас является 
наблюдателем, в конечном итоге примет решение о повышении своего 
статуса и присоединении к Договору к Энергетической хартии. 

В качестве Генерального секретаря Международной энергетической хартии, 
уникального многостороннего инструмента международного 
сотрудничества в области энергетики, я сосредоточу свое внимание на 
связанных с энергетикой аспектах восстановления после COVID. 
Я думаю, сейчас очевидно, что пандемия коронавируса оказывает и 
продолжит оказывать серьезное воздействие на баланс спроса и предложения 
энергии во всем мире. С одной стороны, мы сталкиваемся с сокращением 
потребления энергии, в частности ископаемого топлива, в результате спада, 
главным образом в транспортном секторе и тяжелой промышленности. Это 
хороший признак того, что энергетический переход проложит путь к 
углеродной нейтральности. С другой стороны, означает ли это конец эпохи 
ископаемого топлива? Несмотря на некоторый прогресс, предстоит еще 
проделать огромную работу по повышению энергоэффективности и 
расширению масштабов использования возобновляемых источников энергии 
для достижения целей Повестки дня в области устойчивого развития и 
Парижского соглашения. Речь идет о миллиардах инвестиций, необходимых 
для обеспечения доступа к недорогостоящим, надежным и устойчивым 
источникам энергии. 

Я рад, что мы находимся на той же странице со странами ОЭС в решении 
этих насущных проблем. Поощрение сотрудничества в области энергетики и 
интеграция энергетических рынков имеют решающее значение для 
достижения устойчивого развития на основе освоения и совместного 
использования скудных природных ресурсов. Региональное сотрудничество 
в энергетическом секторе приносит многочисленные выгоды, в том числе в 



технической, экономической и экологической областях. Нам необходимо 
ускорить региональную интеграцию, с целью воспользоваться эффектом 
масштаба, имеющимися технологиями и ресурсами. 

Как Вам хорошо известно, в прошлом году совместно с Секретариатом ОЭС 
мы приступили к работе по созданию Регионального рынка электроэнергии 
ОЭС. Это мероприятие помогло всем нам выработать общее видение и 
осмыслить общие выгоды интеграции энергетического рынка. 
Действительно, это очень многообещающая, но сложная задача, для решения 
которой крайне важна политическая воля государств-членов. 
Международная энергетическая хартия готова оказывать поддержку своим 
членам и продолжать эту работу по созданию регионального рынка 
электроэнергии в регионе ОЭС, способствуя тем самым устойчивому 
развитию, энергетической безопасности и переходу к энергетике. 

Спасибо за внимание! 
***** 
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